
十年有多长？时光就封存在信中。

2012 年 10 月份，钱江晚报联合《小学生时代》杂志社发

起征文，邀请不同年龄、不同工作、不同性别的人，写封信给十

年后的自己，开启“十年之约”。

征集令发出后，各种信件纷至沓来。彼时任中国电影文

学学会副会长、浙江省作家协会名誉主席的黄亚洲先生，也参

加了这个活动，给十年后的自己留了一封长达千字的信。“这

是一种新闻穿越，和未来的自己交谈，是一件奇妙又有意思的

事情。”如今十年之期已到，再次与黄亚洲先生联系时，他忍不

住感叹：“不说是一眨眼吧，也不过眨眼七八次而已。时间这

东西，真叫快。”

本报记者 朱丽珍

胡冰，是当年活动的参与人之一，也是为

数不多公开了部分信件的人。彼时，他在余

杭公安工作，33岁，儿子正好3岁。

“我完全忘记了，当时还写过这样一封

信。”经我们提醒，胡冰去翻了当年的微博，发

现自己“留了痕”，原来确实有过这样一封信，

但写了什么，刊登出来的信件是不是全部内

容，他已经全忘了，“我还是挺期待能拿回那

封信的，那是一个时期我的想法，可以珍藏。”

在当年的信里，他写了亲情、友情、爱情，

憧憬了十年后的变化。说起这十年，他最庆

幸的是：儿女双全，父母健康，一家三代其乐

融融地生活在一起。朋友遍天下，感谢老友

们还记得他，也交了不少新朋友。

现在，他每天单程通勤路程是 35 公里，

路况好的时候，单程要开一个小时。他没有

另外买学区房，13 岁的儿子和 7 岁的女儿都

选择了家附近的普通学校，“亲情教育也很重

要！现在孩子回来就能感受到大家庭的温

暖，老人家也不用离开熟悉的圈子，围着孩子

的接送、做饭打转，这样挺好的。”

说起变化，他说：“当年写信的时候，我还

是一名穿着制服的警察，但是后来我辞职了，

跳槽来了阿里巴巴，开始从事网络安全这块

工作，现在做风险管理相关的事。”

说起换工作的感觉，他说就像是打游戏

时换了个身份，从头开始再练号，并不容易。

“比如说，原来我当游侠，已经快练到王者了，

现在又开始用法师的身份从新手开始一关关

打怪。确实很累很辛苦，但有收获也有成就

感。”

“现在想想，跳槽离开体制，真是35岁的

我才会做的事情。”胡冰说，“35 岁，正好遇到

了职业发展的瓶颈，也正好是精力充沛、年轻

气盛的时候，想着世界很大，有很多值得奋斗

的事情，值得我们去尝试。”

对于现在网络流行的那句调侃“宇宙的

尽头是考公”，他作为过来人，也想劝劝现在

的年轻人，活法有很多种，每条路的风景都不

一样，换个赛道也许更适合你呢。

本报记者 黄莺

当年写信时他是一名警察
这些年最大变化是换了工作

胡冰：有很多事情
值得奋斗
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写给十年后的自己
之

当年黄亚洲给十年后的自己写的那

封信，《钱江晚报》曾全文刊登。采访前，

黄亚洲特地翻出了这封信，“一看，哑然

失笑。”黄亚洲说，这是“一封玩笑式的

信”，但十年后再读，仍有颇多感慨，尤其

是信中对十年后自己的预测，有一部分

是准确的。

“那时，我对十年后健康状况的描述

悲观了一些，觉得自己 73 周岁，应该是

很老了，老得几乎很少动弹了，翻信的手

指可能都有些打颤。”事实是，自己身体

还挺行，“没整天在躺椅上；胃口也好，这

些天还能用自己的牙齿每天啃半根甘

蔗；还能快步走、小跑，甚至每天早上一

个冷水澡；头脑也还行，思路正常，当下

还在写一部文学作品，至于出不出彩就

另当别论了；还能江南江北到处应邀采

风，常在麦克风前手舞足蹈，甚至还能登

山，当然山不能太险峻；高兴之时还能每

天写出好几首行吟诗，被人称为快手，也

能在我名为‘黄亚洲工作室’的公众号上

天天推出诗评栏目《每日黄诗》。”

另外还有一个不准确部分，是对时

代腾飞的预估。“当今世界很复杂，四面

八方风云际会，我们的时代还在摸索着

前进。时代并没有飞得那么快，还是很

谨慎的。”

在黄亚洲工作室采访时，多次被他

热情的“粉丝”打断。最近，他创作的一

部关于家族史的长篇小说上市，读者慕

名而来，求签字、合影。

除了自身创作，作为行吟诗人的黄

亚洲，也以促进行吟诗艺术发展、增进行

吟诗艺术交流为己任。

2017年，他牵头成立了黄亚洲诗歌

发展基金会，最近第五届黄亚洲行吟诗

歌奖国际大赛已经开锣，向全球广泛征

集现代行吟诗的华语作品，推广旅游与

文学的进一步融合发展。举办四届以

来，推出了一大批颇有建树的行吟诗写

作者。

作家、诗人、编剧⋯⋯黄亚洲的身份

很多，创作是他撇不开的关键词。十年

前的那封信中，他认为对自己文学写作

的预测，目前来看是相对准确的。

目前，他已出版小说、诗集、散文

集、影视集等文学专著四十余部，但他

坦言，时代变迁，有些作品难免有历史

局限性，好在也有作品，是任务之外的

潜心之作。

1.当下你的情况。

目前正在创作《我看嘉兴一百年》，

是一部长篇报告文学，希望能写出嘉兴

一百年的变迁。这件作品应该是对城市

发展的记录，能有一定的生命力。

2.十年前的梦想，如今是否实现？

十年前，我有两个梦想。一是想写

一部家族史，二是想为全国各省创作一

本诗歌集。家族史已经完成，最近已经

出版上市；诗歌集也完成近一半。

3.十年经历过最重要的事是什么？

我自己不重要，活得比较平稳，对我

而言比较重要的，是女儿的“高速发展”。

这十年，她的成长确有点爆发式，

2016 年开始担任《非诚勿扰》合伙人兼

导师，又先后制作了《辣妈正传》《虎妈猫

爸》《我的前半生》《如懿传》等一系列电

视热播剧，获奖多，全国观众关注度高。

这几年她又学钢琴又学油画，今年

夏天还考上了中国美院“美术史论”博士

研究生。她成长过程中的这种劲爆，于

我而言，是这十年我最开心最重要的事。

4.这十年，可以用哪几个关键词做

标签，区别于十年前的自己。

正常、匀速。包括正常、匀速地衰

老，正常、匀速地创作和发展事业。

每年总结，会发现自己一年要干

100 多件事。作为行吟诗人，我还要走

访创作，目前最高纪录是一天写作 12 首

行吟诗，但这些都是正常、匀速地进行。

5.下个十年里，你的计划表里最想

达成的前三项目标是什么？

首先是健康，希望能达到现状的七

八成。现在我每天早晨坚持做俯卧撑

80 个，当然姿势不太标准，希望十年后

还能咬牙做上8个，哪怕姿势更不标准。

第二是文学创作，发挥文化余热，继

续匀速前进，但速率会慢一点。第三是

保持乐观，我这人追求简单明了，喜欢乐

观地对待世界包括对待衰老。世界的意

义、生存的意义，都是要主动赋予的，必

须保持生活的积极性。每个人来世界一

趟都不容易，人生观里须将乐观二字放

得足够醒目，作为所有座右铭的底色。
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黄亚洲在给读者签名

重读十年前写给自己的信，是什么感觉，预测准确吗，目标实现了吗

黄亚洲：一封玩笑式的信，再看颇多感慨


